
Protokoll über den 61. Kreissportverbandstag 
am 21. April 2016 im „Gasthof Jägerkrug“ in Schuby 

 
 
 
TOP 1 - Eröffnung und Begrüßung 
 
Der KSV-Vorsitzende Rainer Detlefsen eröffnet um 19:15 Uhr den 61. Kreissportverbandstag und 
begrüßt die anwesenden Gäste und Delegierte in Schuby. 
 
R. Detlefsen freut sich, dass der Saal gefüllt ist und Vertreter aus Politik und Sportverbänden anwesend 
sind. Er begrüßt insbesondere:  
 
Kreispräsident Ulrich Brüggemeier 
1. Kreisrat Walter Behrens 
 
Die Kreistagsabgeordneten: 
- Dietmar Gräwe (FDP) 
- Christian Andresen (SSW) 
- Rainer Konrad Bachmann (Linke) 
- Karsten Stühmer, SPD 
- Mario de Vries, CDU 
- Ralf Wrobel, SPD 
 
Die Landtagsabgeordnete Petra Nicolaisen, CDU 
 
- Petra Bülow - Amtsvorsteherin des Amtes Arensharde 
- Helmut Ketelsen - Bürgermeister Schuby 
- Phillip Hoffmann und Nadja Rogalski - Kreisjugendring SL-FL 
- Hans-Jakob Tiessen - Präsident des Landessportverbandes S-H 
- Ingo Diedrichsen, Vorsitzender Sportverband Flensburg 
- Vincent Büsch - Regierungskontor  
- sowie die Vertreterin des sh:z Christina Weiß 
 
Es folgt die Totenehrung. 
 
 
TOP 2 - Grußworte der Gäste 
 
Ulrich Brüggemeier  bedankt sich für die Einladung und überbringt als Kreispräsident die besten Grüße 
des Kreises SL-FL, sowie auch des Fördervereins der Zeltlager Weseby und Rantum, dessen Vorsitz er 
innehat. Herr Brüggemeier bedankt sich für all die Arbeit, die ehrenamtlich getätigt wird. Diese sei nicht 
hoch genug einzuschätzen und nicht bezahlbar! Mit dem KSV ist ein Abkommen geschlossen worden, 
dass dieser p.a. 235 T€ als Unterstützung seiner Arbeit erhält. Dies sei keine Selbstverständlichkeit, 
zumal unser Kreis besonders arm sei. Herr Brüggemeier hat großen Respekt vor der vielen geleisteten 
Arbeit und der unglaublichen Vielfalt des Sportes. Sport ist eine sinnvolle, aktive und gesunde 
Freizeitgestaltung für Jeden. Er bedankt sich beim Vorstand und wünscht diesem bei seinen 
Entscheidungen ein glückliches Händchen. 
   
R. Detlefsen ist dankbar über die für mehrere Jahre fest vereinbarte Summe. Dies erleichtert die Arbeit. 
Die Verhandlungen waren unproblematisch und dies zeigt, dass alle Parteien hinter dem Sport stehen. 
Hierfür bedankt er sich.  
  
 
 



Petra Bülow bedankt sich für die Einladung. Sie stellt sich kurz vor, da sie erst ein Jahr das Amt der 
Amtsvorsteherin innehat und überbringt die Grüße und den Dank des Amtes Arensharde. Sie begrüßt 
das Ehrenamt, insbesondere die ehrenamtlichen Tätigkeiten von Jugendlichen. Sie ist sich bewusst, 
dass es für alle Ehrenämter viele - auch viele neue - Herausforderungen gibt. Eines davon ist der 
Umgang mit den Flüchtlingen. Frau Bülow bedankt sich bei allen Beteiligten für das hohe Engagement 
in diesem Zusammenhang. Durch den Sport wird die Gemeinschaft besonders gefördert. Sie wünscht 
der Veranstaltung einen guten Verlauf und fordert alle auf, weiterhin so motiviert für den Sport zu 
stehen.  
 
R. Detlefsen bedankt sich insbesondere für die gute Zusammenarbeit im Rahmen der 
KSV-Zukunftskonferenz im Amt Arensharde.  
 
Petra Nicolaisen überbringt die Grüße der CDU-Landesfraktion. Ehrenamt sei nicht hoch genug zu 
bewerten, auch unter Integrationsgesichtspunkten. Hier tragen alle eine große Verantwortung, für die 
sie sich besonders bedankt. Sie berichtet, dass das Maßnahmenpaket (50 T€ vom Ministerium + 50 T€ 
vom LSV) bereits aufgebraucht ist.  
Am Dienstag soll beschlossen werden, neue Mittel in Höhe von 300 T€ für „Integration im Rahmen mit 
Flüchtlingen“ bereit zu stellen. Die Refinanzierung wird aus dem Pool „Olympia in Hamburg“ kommen. 
Sie wünscht der Versammlung einen angenehmen Verlauf und weitere gute Diskussionen. 
 
R. Detlefsen bedankt sich bei Frau Nicolaisen.   
  
Hans-Jakob Tiessen  bedankt sich für die Einladung und überbringt die Grüße des LSV S-H. Im 
Kommunaldialog konnte er sich wieder einmal von der breiten Vielfalt des Sportes im Kreis SL-FL 
überzeugen. Er dankt allen Aktiven. Nicht hoch genug sei der Einsatz des Sportes in Bezug auf die hier 
ankommenden Flüchtlinge zu werten. Der Sport sei ein Integrationsmotor. Hierfür bedankt er sich noch 
einmal ausdrücklich bei allen Ehrenamtlichen und Geldgebern. Auch bedankt Tiessen sich bei der 
Politik, die durch die stabile Geldzusage an den KSV SL-FL zeigt, dass sie hinter dem Sport steht. Er 
hebt hervor, dass der Kreis SL-FL in Bezug auf die Jugend- und Familienfreizeiten ein großes Vorbild 
sei. Solche Freizeiten werden ausschließlich im KSV SL-FL angeboten. Er fordert den Vorstand auf, 
weiterhin so vorbildlich zu arbeiten. Herr Tiessen berichtet, dass die Mitgliedszahlen auf Landesebene 
rückläufig sind. Zwar seien in der Altersklasse 0-6 Jahren Zuwächse zu verzeichnen, aber in den 
Jahrgängen 19-26 bzw. 40-60 sind zum Teile deutliche Rückgänge zu beobachten. Ein Teil sei den 
modernen Varianten wie Kurs-, Karten- oder Punktsystemen geschuldet. Er sieht die Sportvereine als 
Gesundheitspartner und sieht insbesondere das Präventionsgesetzt als Chance. Bewegung ist für alle 
Menschen gut. Die Folgen des Bewegungsmangels bringen Probleme, auch für die Wirtschaft. Es sind 
auch die Betriebe (neben KiGa, Schulen,…) angesprochen, mit den Vereinen zusammen dem 
allgemeinen Bewegungsmangel zu begegnen. Tiessen betont noch einmal die große Vielfalt des Sports 
und dass der Sport für alle positiv ist. Sport kennt keine Grenzen. Die soziale Kompetenz sowie ganz 
viel Gemeinschaft wird gefördert. Und dies wird insbesondere bei der jungen Generation benötigt. 
 
R. Detlefsen bestätigt die Sichtweise, dass mehr Kooperationen in der Zukunft eingegangen werden 
müssen. Nicht nur zwischen den Sportvereinen selbst, sondern auch mit anderen Institutionen/Partnern 
wie z.B. Dänemark oder Betriebssport.   
  
Helmut Ketelsen  begrüßt die Versammlung mit den Worten: „Wenn man heute auf eine Tür zugeht, 
dann öffnet diese sich automatisch. Geht man hingegen auf einen Menschen zu, verschließt dieser sich 
automatisch! – Die Sportvereine können hier helfen!!!“. Sein besonderer Dank gilt Rainer Detlefsen für 
sein Engagement im KSV SL-FL, er wünscht der Versammlung einen guten Verlauf und allen ein 
glückliches Händchen bei den anstehenden Wahlen. Er verabschiedet sich mit der Aufforderung an alle: 
„Fangt nie an aufzuhören und hört nie auf anzufangen!!!“    
 
R. Detlefsen bedankt sich bei Helmut Ketelsen. 
 
 



TOP 3 - Feststellung der Delegierten und der vertre tenen Stimmen,  
    sowie der Beschlussfähigkeit 
 
Von 510 möglichen Stimmen sind 128 anwesend. 
Einfache Mehrheit:    65 Stimmen 
¾ Mehrheit:      97 Stimmen 
 
 
TOP 4 - Bestätigung der Tagesordnung 
 
Der Vorsitzende R. Detlefsen teilt mit, dass die Tagesordnung fristgemäß verschickt worden ist.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig bestätigt. 
 
 
TOP 5 - Genehmigung des Protokolls des Verbandstage s vom 23.4.2015 

 
Das Protokoll des Verbandstages vom 23.04.2015 wird einstimmig genehmigt. 
 
 
TOP 6 - Kurs Kultur / Sportpool – D/DK-Projektförde rung  

 
Vincent Büsch stellt die Projektförderung D/DK vor. Die Förderung gilt insbesondere für junge 
Menschen. Es haben sich Sportverbände zusammengetan und Geld zur Verfügung gestellt.  
Die EU hat daraufhin einen nicht unerheblichen Geldbetrag in diesen Pool eingestellt. Er erläutert die 
Fördermöglichkeiten des „Kurs Kultur“, insbesondere des Sportpools und des Transportpools. 
Informationen liegen aus. Es erscheint regelmäßig ein Newsletter. 
 
R. Detlefsen fordert zum Mitmachen auf. Infos gibt es auch in der KSV-Geschäftsstelle.  
 
 
TOP 7 - Ehrungen 
 
Der KSV-Vorsitzende R. Detlefsen führt aus, dass der KSV viele Ehrungen auf dem „Tag des 
Ehrenamtes“ durchführt. Zwei Personen möchte der KSV heute ehren. 
 
Die Goldene Ehrennadel erhalten: 
 
Jörg Köpke  – Kreisleichtathletikverband SL-FL und TSV Fahrdorf 
 
Hans Heinrich Petersen  – Westverein Mühlenbrück  
 
 
TOP 8 - Bericht des Vorstandes 
 
Der KSV-Vorsitzende R. Detlefsen startet mit einem Dank in Bezug auf die Flüchtlingssituation. Die 
Vereine sind das Thema super angegangen. Die Integration läuft ohne große Probleme. Die 
Flüchtlingen beleben die Vereine. Der LSV unterstützt bei diesem Thema. R. Detlefsen fordert die 
Politik auf, mehr Geld zur Verfügung zu stellen, als Anerkennung für die geleistete Arbeit in den 
Vereinen.  
 
R. Detlefsen weist auf die Zukunftskonferenz hin. Diese für den ganzen Kreis zu machen, wäre schwer, 
da dieses zu viele Vereine umfasst. Es soll weiterhin auf Ämterebene / Stadtebene vorgegangen 
werden.  



R. Detlefsen gibt einen Rückblick der Tätigkeiten des KSV im vergangenen Jahr: 
 
Sportabzeichen-Ehrung 
Die Ehrung fand am 08.05.2015 statt. Bereits zum fünften Mal wurden Sportabzeichen-Jubilare und 
Vereine vom Sportabzeichenwettbewerb im Bürgersaal des Kreishauses in Schleswig geehrt.  
R. Detlefsen teilt mit, dass der sehr aktive Sportabzeichenobmann Werner Welpot in diesem Jahr 
wieder einen Ausbildungslehrgang zum Sportabzeichenprüfer durchgeführt hat, der sehr gut 
angenommen wurde. Ferner wurden mehrere Fortbildungen angeboten.  
 
Sportabzeichentag 
Der Sportabzeichentag unter der Federführung von Werner Welpot und Uwe Gätje fand im Jahr 2015 
am 12.06. in Schleswig statt und war wieder ein voller Erfolg, an dem Sportabzeichenprüfer aus dem 
ganzen Kreisgebiet beteiligt waren. Da das Alleestadion in Schleswig im Sommer renoviert wurde, fand 
der Termin bereits vor den Sommerferien statt. 
 
Kinder- und Familienfest  
Am 14. Juni 2015 veranstaltete der KSV zum 5. Mal das kostenlose „Kinder- und Familienfest“ auf den 
Königswiesen in Schleswig. Die Veranstaltung war wieder ein voller Erfolg.  
 
Scheersbergfest 
Kerstin Ritter von der Sportjugend SL-FL koordiniert das Scheersbergfest und berichtet über das 81. 
Scheersbergfest in 2015, an dem knapp 1.000 Kinder teilgenommen hatten.  
Es wird ein Video des Scheersbergfestes gezeigt.  
An der Vorbereitung für das 82. Scheersbergfest in diesem Jahr haben vier neue Vereine 
teilgenommen. Ziel soll es sein, das Scheersbergfest mit über 20 Vereinen und über 1.000 Kindern 
durchzuführen.  
 
Zeltlager 
Die Vorsitzende des Zeltlagerausschusses, Alexandra Lassen, gibt einen Überblick über die 
verschiedenen Freizeiten in den Zeltlagern Rantum und Weseby, welcher durch Fotos untermalt wurde. 
Sie bedankt sich beim Förderverein der Zeltlager Rantum und Weseby e.V. für die in 2015 geleistete 
Unterstützung. 
Sie weist darauf hin, dass die Zeltlager auch fremdvermietet werden, z.B. an Vereine. Sie bedankt sich 
bei allen Teamern. Diese tragen eine große Verantwortung. Sie bedankt sich ebenfalls beim 
KSV-Vorstand sowie der Geschäftsstelle. 
Es wird ein Video über das Zeltlager in Weseby gezeigt.  
R. Detlefsen fordert auf, Mitglied im Förderverein zu werden. Ein Problem für die Zeltlager seien die 
steigenden Ausgaben.  
  
SportCamp Schleswig 
R. Detlefsen gibt einen Überblick über das SportCamp Schleswig 2015. Es konnten wieder 300 Kinder 
teilnehmen.  
Auch in diesem Jahr haben sich wieder viel mehr Kinder angemeldet, als Plätze zur Verfügung stehen. 
Eine Ausweitung wird es aber nicht geben, da die Hallenkapazitäten das Limit vorgeben. Es wird einen 
bunten Mix aus Sportangeboten geben. Neben Hockey, die 2015 das erste Mal mit dabei waren, wird es 
in 2016 erstmalig „Cheerleading“ zu bestaunen geben.  
 
Ehrenamtspreis-Verleihung  
Auch in 2015 wurde der Ehrenamtspreis im Kreishaus in einem würdigen Rahmen verliehen.  
 
 
 
 
 
 



Aus- und Fortbildung 
R. Detlefsen berichtet von den Aktivitäten des KSV: 
- C-Lizenz mit KSV NF – funktioniert seit Jahren sehr gut 
- C-Lizenz „Senioren“ – Dank des Seniorenwartes Uwe Gätje in 2015 erfolgreich.  
- Es gibt nun Dank Uwe Gätje und Werner Welpot einen Unterrichtsraum für die Theorie. Dieser ist in    
 Kooperation mit dem TSV Schleswig entstanden. Er befindet sich hinter der Bellmannhalle und ist eine   
 tolle Bereicherung für den KSV.  
 
Sportjugend Schleswig-Flensburg 
Der Sportjugendwartin Ann Huß stellt sich und die Sportjugend SL-FL kurz vor. 
 
Sportlerehrung  
Die Ehrungen der erfolgreichen jugendlichen und erwachsenen Sportler des Jahres 2015 fand in 
diesem Jahr an zwei Abenden statt.  
Es waren sehr gelungene Veranstaltungen mit tollen Vorführungen / Vorträgen. 
 
  
TOP 9 - Haushaltsabschluss 2015 
 
Die Schatzmeisterin E. Hansen erläutert den Jahresabschluss 2015.  
Besonders geht sie auf die Verteilung des Kreiszuschusses und den Punkt „Sonstiges“ ein.  
Nachfragen wurden zur Klärung beantwortet. Es gab keine groben Abweichungen.  
Die Sportjugend hat aufgrund von zusätzlichen Lehrgängen und Veranstaltungen höhere Einnahmen 
und Ausgaben, blieb aber innerhalb des vereinbarten Etats.  
Das KSV-Journal wird aufgrund von Kosteneinsparungen ab sofort per E-Mail als PDF-Datei verschickt.  
 
  
TOP 10 - Bericht der Kassenrevisoren 
 
Der Revisor Werner Loges berichtet von der Kassenprüfung mit Wolfhard Kutz. Er bedankt sich 
ausdrücklich bei der Schatzmeisterin Ellen Hansen und bei der in der KSV-Geschäftsstelle für die 
Buchhaltung zuständigen Mitarbeiterin Dörte Scheffel für die gute Zusammenarbeit.  
Es war alles bestens vorbereitet und auch sonst zeugte alles von einer hervorragenden Arbeit.  
W. Loges machte den Vorschlag, die Übersicht um die Vorjahreswerte zu ergänzen, damit die Arbeit für 
die Revisoren noch einfacher wird.   
 
 
TOP 11 - Entlastung  a) der Schatzmeisterin 
             b) des Vorstandes  
 
a) Der Revisor W. Loges beantragt die Entlastung der Schatzmeisterin. 
a) Die Schatzmeisterin E. Hansen wird bei 5 Enthaltungen entlastet. 
 
b) Die Revisor W. Loges beantragt die Entlastung des Vorstandes. 
b) Der Vorstand wird bei 5 Enthaltungen entlastet. 
 
R. Detlefsen verabschiedet Ellen Hansen mit einem Präsent und einem großen Dank! 
 
 
 
 
 
 



TOP 12 - Wahlen  
 
R. Detlefsen führt die folgenden Wahlen durch:  
 
- für 4 Jahre: 
1) stellv. Vorsitzende/r     bisher Kathrin Schäfer 
       Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Kathrin Schäfer  wird bei eigener Enthaltung einstimmig gewählt. 
 
2) Schatzmeister/in      bisher Ellen Hansen 
       Vorschlag des Vorstandes: Johannes Jessen 
       Johannes Jessen  wird bei eigener Enthaltung einstimmig gewählt. 
 
3) Sportabzeichenwart/in     bisher Werner Welpot 
       Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Werner Welpot  wird einstimmig gewählt. 
 
4) Frauenwartin      bisher Eyke Kötting 
       Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Eyke Kötting  wird einstimmig gewählt. 
 
5) Seniorenwart/in     bisher Uwe Gätje 
       Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Uwe Gätje  wird einstimmig gewählt. 
 
6) Vorsitzende/r     bisher Uwe Montag 
   Umweltausschuss     Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl  
       Uwe Montag  wird einstimmig gewählt. 
 
7) Mitglied       bisher Frank Meis 
   im Umweltausschuss    Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Frank Meis  wird einstimmig gewählt. 
 
8) 2 Vereinsvertreter/innen    Vorschlag aus der Versammlung Boris Kratz 
   für den Sportausschuss    Boris Kratz  wird einstimmig gewählt. 
       Weitere Vorschläge aus der Versammlung: keine 
       Dieser Posten bleiben unbesetzt.    
 
9) 3 Verbandsvertreter/innen   Vorschläge aus der Versammlung: keine 
   für den Sportausschuss    Die Posten bleiben unbesetzt. 
 
10) Revisor      bisher Wolfhard Kutz 
       Vorschlag aus der Versammlung: Ellen Hansen 
       Ellen Hansen wird bei vier Enthaltungen gewählt. 
 
11) Mitglied im Ehrenrat    bisher Volker Marten 

   Vorschlag aus der Versammlung: Volker Schlehahn 
   Volker Schlehahn  wird einstimmig gewählt. 

 
12) Stellvertreter/in      bisher Karl-Heinz Philipp       
    im Ehrenrat     Vorschlag des Vorstandes: Wiederwahl 
       Karl-Heinz Philipp  wird einstimmig gewählt. 
 
 
 



- für 2 Jahre: 
- stellv. Vorsitzende/r     bisher Johannes Jessen 
       Vorschlag des Vorstandes: Henrik Vogt 
       Henrik Vogt  wird einstimmig gewählt. 
 
 
TOP 13 - Anträge 
 
Es liegen keine Anträge vor.  
 
 
TOP 14 - Haushaltsvoranschlag 2016 
 
Der Schatzmeister Joh. Jessen erläutert den Haushaltsvoranschlag für 2016.  
Fragen aus der Versammlung wurden beantwortet.  
 
Der Haushaltsvoranschlag 2016 wird einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 15 - Terminvorschau 
 
R. Detlefsen weist auf die anstehenden Veranstaltungen in diesem Jahr hin: 
 
28.04.2016  - Sportabzeichenehrung 
   
27.08.2016  - Tag des Sportabzeichens 
 
12.06.2016     - „Kinder- und Familienfest“ auf den Königswiesen in Schleswig 
      
15.-17.07.16  - 82. Scheersbergfest 
 
29.08-02.09.16  - SportCamp Schleswig 
 
 
Der KSV-Vorsitzende R. Detlefsen bedankt sich bei den Delegierten und schließt um 21:50 Uhr  
den 61. Kreissportverbandstag. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Protokollführerin      Vorsitzender 


